

# PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION

CONSEIL DIOCÉSAIN DE PASTORALE (CDP)

Le 15 novembre, 2025  
St. Joseph the Worker,  
505 Rue Brewster,  
Winnipeg, MB

## PARTICIPANTS

**Msgr. LeGatt; Paulette Vielfaure Dupuis** (Présidente du Comité pour le renouveau et la croissance des Conseils paroissiaux de pastorale; Présidente du Conseil diocésain de pastorale); **James Kautz** (Directeur des Services pastoraux); **Grace Dumont** (Assistante admin. pour les Services pastoraux); **Marie Brunet** (Co-coordinatrice du bureau de Mariage, famille et vie); **Nadine Fetherston** (Co-coordinatrice du bureau de Mariage, famille et vie); **L'abbé Lawrence Agorchukwu** (St. Theresa); **L'abbé Chrys Agu** (Christ the King); **Miriam Barrios Aparicio** (Nuestra Señora de la Asunción); **Gabrielle Bernardin** (St. Bernadette); **L'abbé Serge Buissé** (St-Joachim); **Henry Burzynski** (St. Alphonsus); **John Ross Catibog** (St. John the Evangelist); **Rigoberto De Paz** (Nuestra Señora de la Asunción); **Jesus Donat** (Holy Cross); **Rolande Durand** (Comité pour le renouveau et la croissance); **Gisele Evecsyn** (Comité pour le renouveau et la croissance); **Fran Everett** (Christ the King); **Ivy Claire Fraser** (St. Francis of Assisi); **Hector Gaglo** (St. Kizito); **L'abbé Joshua Gundrum** (St. Joseph the Worker); **Cyriacus Kaduru** (St. Alphonsus); **Diane L'Arrivee** (Holy Cross); **Irma Lopez** (Nuestra Señora de la Asunción); **Pablo Lopez** (Nuestra Señora de la Asunción); **L'abbé Iradin Louis** (Nuestra Señora de la Asunción); **Francis Magtoto** (St. Joseph the Worker); **Gisèle Maynard** (St-Malo); **Gnaminy Alban Oswald N'Goumbo Bi** (Cathédrale St. Boniface); **Shauna Neiser** (St. Mary); **L'abbé Kevin Nkengfua Lereh** (Ste-Anne-des-Chênes); **L'abbé Luke Nwoko** (Notre-Dame du Lac); **L'abbé Chukwuemeka Okafor** (St. Bernadette); **Beata Ozga** (St. Joseph the Worker); **Jake Paculaba** (St. Gerard); **Lisa Perrin** (St-Joachim); **Deb Pfrimmer** (St. Hyacinthe); **Jacqueline Ratte Kohut** (St. Emile); **Veronica Roth** (St. Joseph the Worker); **Greg Sanders** (St. Patrick's); **Joan Santos** (Holy Redeemer); **Roland Simard** (Notre-Dame du Lac); **Bryce Simes** (St. Bernadette); **Marie Thobi** (Holy Cross); **L'abbé Rajan Thomas** (St. Mary's); **L'abbé Peter Tran** (St. Gerard); **Annette Young** (Holland Catholic Centre)

## RECONNAISSANCE DU TERRITOIRE

Lu par Paulette Vielfaure Dupuis.

## BIENVENUE

Bienvenue au Conseil diocésain de pastorale de l'automne 2025!

- Merci à la paroisse Saint Joseph the Worker d'avoir accueilli cette réunion du CDP.
- Bienvenue à Rolande Durand, nouvelle membre du Comité pour le renouveau et la croissance.

- Félicitations aux nouveaux comités paroissiaux de pastorale (CPP) : St. Adolphe et St. Joseph the Worker pour avoir complété le processus de « formation d'un CPP ». La mise en service a eu lieu à St. Adolphe, et celui de St. Joseph the Worker aura lieu le 7 décembre.

## MAISONNÉES DE FOI

Presenté par Msgr. Albert. La lecture de l'évangile pour dimanche, le 16 novembre.

## APPROBATION DE L'OJ ET PV

### *Ordre du jour:*

**Proposé tel que présenté par:** Jacqueline Ratte Kohut

**Appuyé par:** Lisa Perrin

### *Procès-verbal:*

**Proposé tel que présenté par:** Gisèle Maynard

**Appuyé par:** Veronica Roth

## OBJECTIFS

L'objectif de cette réunion est de discuter du tout nouveau pilier : « Mariage, famille et vie ». Marie Brunet et Nadine Fetherston, du Bureau des services diocésains, nous accompagneront aujourd'hui pour découvrir, discuter, apprendre et partager sur cet aspect important de la vie de nos paroisses.

## DISCUSSIONS ET PRÉSENTATIONS DE TABLES 1: MARIAGE

Le groupe s'est divisé en plusieurs tables pour discuter des sujets suivants :

1. Dans la réalité d'aujourd'hui:

- Quelles sont les raisons pour lesquelles les couples ne se marient pas ?
- Quelles sont les raisons pour lesquelles les couples ne viennent pas à l'Église catholique pour se marier ?
- Quels sont les défis auxquels sont confrontés les couples dans nos paroisses et dans notre monde lorsqu'il s'agit de comprendre et d'accepter « la beauté et la grandeur de la vocation à l'amour et au service de la vie »<sup>1</sup> dans le mariage ? Qu'est-ce qui fonctionne bien dans notre réponse à ces défis ?

2. Comment pouvons-nous mieux **accompagner les couples** qui discernent et se préparent au mariage dans notre Église, afin qu'ils se sentent accueillis et soutenus par notre communauté paroissiale dans leur cheminement vers la vocation du mariage ?

**Présentations de table:** La plupart des tables ont fait remarquer que les défis auxquels sont confrontés les couples qui se marient à l'Église catholique comprennent le manque de bons exemples/témoignages de bons mariages catholiques, le manque de soutien et de formation pour les couples, et par conséquent un manque de compréhension des grâces du sacrement. Avec un grand manque de foi dans la culture, les couples vivent souvent déjà ensemble avant le mariage et ne voient pas la nécessité de valider leur engagement par ce qu'ils considèrent comme une simple célébration culturelle. Avec cette vision superficielle du mariage, des éléments tels que la peur du divorce, la peur de l'engagement, et même l'effort ou le coût d'une célébration de mariage, deviennent des obstacles importants. En fin de compte, comme la foi n'est pas transmise de manière adéquate aux jeunes couples, ceux-ci sont facilement influencés par la vision superficielle du mariage véhiculée par la culture et ne sont pas en mesure de comprendre pleinement sa beauté et sa gravité.

Les solutions à ces problèmes ont été reconnues comme étant principalement liées à la formation continue des enfants et des adultes mariés et non mariés, ainsi qu'au soutien, au témoignage et à l'accompagnement intentionnels des couples dans leur cheminement. Des événements tels que la retraite de Cana ont été mentionnés, ainsi que des cours de préparation au mariage, qui contribuent à sensibiliser à l'importance du sacrement. Chaque groupe de table a également mentionné la grande importance de la prière continue dans ce domaine.

#### DISCUSSIONS ET PRÉSENTATIONS DE TABLES 2: FAMILLE

Le groupe s'est divisé en plusieurs tables pour discuter des sujets suivants:

1. Quels sont les défis auxquels sont confrontées les familles dans nos paroisses et dans notre monde ? Qu'est-ce qui fonctionne bien dans notre réponse à ces besoins ?
2. Comment pouvons-nous mieux **accompagner les familles** à partir de leur réalité actuelle, afin qu'elles se sentent accueillies et soutenues dans notre communauté paroissiale et puissent devenir des témoins joyeux pour les autres ?

**Présentations de table:** Nos groupes de discussion ont constaté que bon nombre des difficultés auxquelles sont confrontées les familles aujourd'hui semblent provenir d'un manque de communication au sein des familles, ou d'un manque de « convivialité » : moins de temps passé en famille, moins de repas pris ensemble, moins de prières en famille. Cela s'explique par un changement culturel majeur intervenu ces dernières années, les valeurs familiales et les rôles spécifiques au sein de la famille étant moins respectés et moins clairs. Une culture de relativité et d'individualisme nous amène à nous concentrer sur nous-

mêmes sans nous soucier des autres, ce qui entraîne une rupture au sein de la cellule familiale. Aux même temps, la foi est souvent transmise comme un simple héritage culturel, plutôt que comme un mode de vie fondamentalement juste, ce qui conduit de plus en plus d'enfants à abandonner la foi de leurs parents. Si la foi n'est qu'une tradition familiale et rien de plus, cela ne semble pas valoir la peine d'y consacrer toute sa vie. Les familles modernes sont également confrontées à une pression extérieure intense due au rythme effréné de la vie quotidienne. Il y a aussi davantage de mariages mixtes, qui peuvent entraîner des dynamiques complexes et des blessures. Chez les jeunes, nous constatons une forte influence du monde numérique, qui peut facilement devenir une addiction et une source de pression intense de la part des pairs si l'utilisation des écrans n'est pas contrôlée et surveillée par les parents. La crise d'identité sexuelle sème également beaucoup de confusion chez les jeunes, à un stade déjà confus et difficile de leur vie. Cette crise contribue également à la suppression de la masculinité qui sévit dans notre culture, où même les expressions saines de la masculinité sont souvent qualifiées de « toxiques ». La plupart de ces difficultés découlent d'une nouvelle définition culturelle de la famille, de la sexualité et de l'identité, qui met l'accent sur le bonheur personnel et à court terme de l'individu plutôt que sur le vrai amour, et qui, en fin de compte, nous laisse vides et seuls.

En réponse à cette sombre réalité, nous avons pu identifier plusieurs ressources et systèmes de soutien mis à la disposition des familles. Il s'agit notamment des événements Cana, des groupes de jeunes, des retraites TEC et d'autres retraites pour les jeunes et les adultes, des soirées pour hommes, des soirées familiales organisées par les paroisses, des soirées dansantes et des dîners, des adorations familiales, etc. En cette période de grand besoin, nous reconnaissions une renouvellement des activités axées sur la famille organisées dans et par nos paroisses. Si nous voulons aider les familles, nous devons continuer à développer des événements comme ceux-ci, ainsi que des groupes de prière, des programmes catéchétiques et une formation à la foi et aux sacrements. Il a également été suggéré que les paroisses proposent des horaires de messe variés en fin-de-semaine, afin de répondre aux besoins des familles avec des horaires chargés. Les familles, les couples et les enfants doivent devenir visibles et s'impliquer dans leurs communautés, et être encouragés à partager leur vie ensemble, à être ouverts à la vie et à continuer à profiter de la formation et des ressources qui leur sont offertes.

### DISCUSSIONS ET PRÉSENTATIONS DE TABLES 3: VIE

Le groupe s'est divisé en plusieurs tables pour discuter des sujets suivants:

1. Quels sont les défis auxquels sont confrontés les individus et les familles dans nos paroisses et dans notre monde lorsqu'il s'agit de comprendre et d'accepter le caractère sacré de la vie, de la conception à la mort naturelle ? Quelles sont les

mesures efficaces pour relever ces défis ?

2. Comment pouvons-nous mieux accompagner les personnes et les familles, à partir de leur réalité vécue, afin qu'elles se sentent soutenues dans leur démarche de **respect profond de la vie à chaque étape, de la conception à la mort naturelle ?**

**Présentations de table:** De nombreux groupes ont mentionné que notre culture a une vision individualiste et relativiste, et que nous en sommes venus à privilégier le confort et la facilité plutôt que de faire ce qui est juste. La souffrance n'est pas facile à vivre, et la culture nous offre des moyens pratiques d'y mettre fin. Nos lois (ou plutôt leur absence) au Canada favorisent une culture de la mort, et il y a un manque d'éducation sur le moment où la vie commence, ainsi qu'un manque de respect pour le caractère sacré de la vie à ses différentes étapes. La révolution sexuelle a modifié la vision culturelle du sens et du caractère sacré de la sexualité et des droits humains. La norme du succès exige maintenant que les femmes occupent des rôles traditionnellement masculins pour être considérées comme indépendantes et prospères, et de cette manière le féminisme moderne s'est retourné contre lui-même, et les femmes subissent des pressions pour avoir une carrière et rejeter la vie de famille pour le succès comme le monde le définit. La contraception favorise également l'idée qu'avoir des enfants devrait toujours être un choix et être sous notre contrôle quoi qu'il arrive, et les gens sont devenus moins ouverts à la vie. Comme avoir des enfants est considéré comme un choix personnel qui peut être révoqué, les parents, en particulier les veufs/veuves et les parents célibataires, manquent de soutien. Quant à ceux qui souffrent de troubles mentaux, de maladies ou de souffrances physiques, leurs expériences peuvent être très isolantes, et ils sont également confrontés à un manque de soutien dans notre culture. La société considère l'aide médicale à mourir comme une solution facile, et la prescrit à ceux qui souffrent dans un geste de fausse compassion, au lieu de traiter leurs problèmes, de les aimer et de leur apporter l'aide réelle dont ils ont besoin. Ces réalités ne nous choquent pas comme elles le devraient, car le péché est devenu très normal. Les catholiques peuvent même ressentir un sentiment de honte et de rejet lorsqu'ils expriment les enseignements de l'Église sur cette question, ce qui rend difficile la défense de la vie. Ceux qui se trouvent de l'autre côté de la conversation peuvent également se sentir jugés par les catholiques et considérer l'Église comme une organisation froide qui ne comprend pas les difficultés des gens. Cette question est devenue à la fois politique et très émotionnelle pour beaucoup, ce qui rend difficile les conversations à chaque côté.

Des événements et des organisations tels que March for Life, 40 Days for Life et CCBR peuvent contribuer à sensibiliser notre culture à ces questions. L'éducation sur les méthodes naturelles de planification familiale et leurs avantages peut également aider les familles à devenir plus ouvertes à la vie. Il existe de nombreux systèmes de soutien pour aider les personnes qui ont des problèmes de santé mentale ou de santé physique, ou qui sont parents, tels que Horizons of Hope, les visites à domicile, le soutien au deuil, Jocelyn House, les paniers de Noël, Villa Rosa, les doula de mort catholiques, etc. Il est extrêmement important pour notre avenir de mieux informer les jeunes sur ces questions,

mais aussi d'offrir davantage de soutien aux mères, aux personnes souffrant de troubles mentaux, aux malades et aux mourants, ainsi qu'aux familles. Il est également important d'évangéliser, de faire pression pour que la loi soit modifiée et de promouvoir une vision du monde pleinement catholique. Cela nécessite une éducation de notre part en tant que catholiques et un grand courage face à la pression sociale. Nous devons être prêts à agir et à défendre notre foi, et être ouverts à l'écoute des expériences des autres. Les paroisses, en particulier, doivent devenir des communautés plus ouvertement pro-vie, dans lesquelles les catholiques peuvent apprendre et s'épanouir dans leurs croyances. L'outil le plus essentiel pour changer notre culture est, bien sûr, la prière. Nous devons faire confiance en Dieu, et continuer à mener le bon combat.

#### **DERNIÈRES REMARQUES DE PAULETTE**

Merci à tous ceux qui ont participé à la réunion du CDP aujourd'hui. Veuillez consulter le site web du diocèse, sous la rubrique « Services diocésains », puis « CPP » pour tous les documents et informations, ainsi que les procès-verbaux des réunions précédentes du CDP. N'hésitez pas à contacter le comité Renouveau et croissance à tout moment pour obtenir de l'aide concernant votre CPP, et veuillez vous abonner (gratuitement) au bulletin hebdomadaire du diocèse pour obtenir des informations utiles à votre CPP.

#### **PRIÈRE ET RÉFLEXION**

James a mené une prière silencieuse et un temps de réflexion dans la salle de réunion.

#### **DERNIÈRES REMARQUES ET BÉNÉDICTION DE MSGR. LEGATT**

L'archevêque a discuté du rapport annuel des services pastoraux, qui est disponible en ligne sur le site web de l'archidiocèse. Il demande à chaque paroisse d'imprimer suffisamment d'exemplaires pour les paroissiens qui seraient intéressés. Le rapport financier est également disponible en ligne.

Il a également mentionné les documents relatifs aux protocoles réguliers de résolution des conflits au sein des paroisses, qui sont maintenant en cours de rédaction. Il y aura un protocole à suivre pour les laïcs et un autre pour le clergé.

Merci encore à tous ceux qui ont participé à la réunion d'aujourd'hui, ainsi qu'à tous les membres du CPP.

Que Dieu vous bénisse!